

原稿募集 国史叢集第一七号の原稿を募集しております。小論・史料紹介・書評・近況報告など気軽に御投稿下さい。締切は六月末日。

なかなか勉強になった。

参考文献

最上孝敬編『日本民俗学大系』三

「社会と民俗（I）」（昭和二三年）

河岡武春編『講座日本の民俗』五

生業（昭和五五年）

高柳光寿編『角川日本史辞典』（昭和四九年）

（文学部史学科四年）

穢。幕府や藩は農民のこの「余録」

的な新聞耕地も摘発、これらを「穢

され、決して公認された財産ではな

かった。従って領主・主人や他人に

発見されれば没収、横取りされても

私有を強調できない、所有権の哀し

い弱さを持っていた。

そこには、封建的な土地財産制度

の片鱗がのぞいていると云えよう。

「マツボリ」と「ヘソクリ」の語

の響きに、何か秘密めいたものがあ

るのは、歴史的所以であろうか。

（文学部教授）

「マツボリ」と「ヘソクリ」の響き

後藤 重巳

比較的広い分布を持つ方言に「マツボリ」という語があり、これは「ヘソクリ」と同義である。

この「マツボリ」の用い方は、たとえば、家庭の主婦が主人に内緒で行商人に小豆などを売り、その代價を貯めておいて、「エプロン」の一枚でも買おうとする時、その様な「ヘソクリ資金」のことを「マツボリ」というのが一般であった。

「マツボリ」にしろ、「マツボリ」にしろ、いずれもささやかな蓄財産であり、これを以て家を建てたなどの話は、寡聞にして耳にしたことではない。

この「マツボリ」の語について、早い時期に関心を示したのは、大分県三重町生まれの経済史学者・小野武夫博士であった。小野博士は、日本古代莊園史から、近世薩摩藩の「門割制度」、さては、近代農村史に

まで、その研究を及ぼされた希有の経済史学者であつたが、『日本莊園制史論』をはじめ數十冊に及ぶ編著作の内に、『日本農民史語彙』がある。博士は、本書の項目中に「マツボリ」の一項を設け、その解説として、大意「私の郷土地方では、ヘソクリのことを、マツボリ」というが、このマツボリは、本来、小規模な新開田畠のことを意味している」との解説を加えられている。

「田地を広めたときは、農民の本意」（『中津藩法令集』）といわれる様に、近世期までの農民は、既存の耕地に隣接した草地や空き地を、鐵一ひろく「切り添え」とか「開き」「持ち添え」などと呼ばれた。まさに本田や本畠に「添える」耕地の意を本で開発したが、これらの新聞地は、この「マツボリ」の語に付いて、最早にその用法が拡大され、耕地以外の物品にまでもちられるようになり、貨幣経済の普及した近世期以降には、ついに金銭のみに限定されるように考へられたが、民俗事例でまだ土地財産を示す例が少くない。

「マチボリ」が転じたと考えられる「マツボリ」は、もともと農民の隠匿的な耕地を意味していたが、次第にその用法が拡大され、耕地以外の物品にまでもちられるようになり、貨幣経済の普及した近世期以降には、ついに金銭のみに限定されるよう考へられたが、民俗事例でまだ土地財産を示す例が少くない。

編集後期

『国史叢集』 第十六号

一九九一年五月十五日発行

編集

森 猛

発行者

後藤 重巳

発行所 別府大学日本史研究室
〒八七四 別府市北石垣八一